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Его директора, Оксану Колесень, по-
дозревали в незаконной предпри-
нимательской деятельности и под-

делке документов, пишут «Белорусские 
новости».

Суть претензий — в способе искус-
ственного оплодотворения суррогатных 
матерей, а не в реализации программ 
суррогатного материнства как таковых. 

Как считает следствие, вместо ука-
занного в договорах экстракорпораль-
ного оплодотворения (ЭКО) проходила 
инсеминация — перенос спермы гене-
тического отца будущего ребенка в по-
лость матки суррогатной мамы. Из-за 
этого суррогатные матери становились 
генетическими, что запрещено бело-
русским законодательством.

Как только суррогатная и генети-
ческая мать становятся одним лицом, 
суррогатное материнство превраща-
ется в продажу новорожденных. Также 
потенциальные генетические родители 
не только получали генетически «не 
совсем своих» детей, но и теряли в 
деньгах: инсеминация стоит примерно 
в 10 раз дешевле, чем ЭКО.

Главным следственным управлени-
ем Следственного комитета Беларуси 
завершено расследование беспреце-
дентного уголовного дела в сфере на-
рушения законодательства о вспомога-
тельных репродуктивных технологиях.

Как сообщили в центральном ап-
парате СК, после полного и всесто-
роннего установления всех обстоя-
тельств противоправной деятельности 
фигурантки следствие завершилось. 
Ввиду акта амнистии принято решение 
о прекращении уголовного дела по не-
реабилитирующим основаниям.

В процессе расследования было 
установлено, что действующее зако-
нодательство не в полном объеме по-
зволяет эффективно контролировать 
процесс осуществления суррогатного 
материнства в Беларуси. 

В связи с этим, Следственным коми-
тетом проанализированы полученные 
данные и законодательство в данной 
сфере, подготовлены предложения, 
которые направлены в правительство.

Колесень подозревалась в том, что с 

2010 года по 2014-й в нарушение дей-
ствующего законодательства оказыва-
ла гражданам услуги по сопровожде-
нию программы «суррогатное материн-
ство». Так, она, зарегистрировавшись 
в качестве ИП (прочая деятельность в 
области права), организовала работу 
по подбору женщин, желающих стать 
суррогатными матерями. 

Одновременно подыскивала супру-
жеские пары, в которых женщина по 
медицинским показателям не могла 
зачать, выносить и родить ребенка. 
За организацию знакомств и встреч 
Колесень получала от супружеской 
пары вознаграждение от 2.000 до 
4.500 евро.

В процессе подбора женщин в каче-
стве суррогатных матерей, при нали-
чии информации о социально опасном 
статусе семьи такой женщины, Коле-
сень производила подмену соответ-
ствующих документов. 

Для участия в программе «сурро-
гатное материнство» в медицинское 
учреждение представлялось заведомо 
подложное заключение. При этом о 
существующих у суррогатной матери 
противопоказаниях супружеская пара 
в известность не ставилась.

В ходе следствия установлены слу-
чаи, когда суррогатная мать по 

отношению к рожденному ею ребенку 
являлась генетической матерью, что 
запрещено ст. 22 закона «О вспомога-
тельных репродуктивных технологиях».

Проверкой данных фактов выявлено, 
что Колесень, имея договоренность с 
врачом одного из учреждений здраво-
охранения, направляла к нему для про-
ведения искусственной инсеминации 
суррогатных матерей. 

При этом она объясняла гражданам, 
что, при оформлении документов в 
медицинском учреждении, суррогатная 
мать и мужчина должны указывать, что 
они якобы являются супругами.

В свою очередь Колесень досто-
верно знала, что при проведении ис-
кусственной инсеминации оформление 
договора о суррогатном материнстве 
не требуется. Данная процедура про-
водится супругам, состоящим в браке, 

или супруге (по письменному согласию 
супруга) донорскими сперматозоида-
ми в случае, если сперматозоиды ее 
супруга не могут быть использованы 
по состоянию его репродуктивного 
здоровья. 

Участие суррогатной матери в такой 
процедуре не предусмотрено.

Преследуя свою цель (получение 
вознаграждения), Колесень обе-

щала сторонам предоставить к дате 
родов документы о проведении экстра-
корпорального оплодотворения (далее 
— ЭКО) в клиниках РФ. 

При этом от женщин, при заклю-
чении договора о суррогатном мате-
ринстве, требовала везде указывать, 
что процедура ЭКО будет проведена 
в Санкт-Петербурге в клинике ООО 
«АВА-ПЕТЕР».

В дальнейшем Колесень за отдель-
ное вознаграждение (от 2.000 до 2.500 
долларов) передавала суррогатным 
матерям документы, подтверждаю-
щие проведение ЭКО в клинике Санкт-
Петербурга. 

Впоследствии данные документы на-
правлялись юристу организации здра-
воохранения, где рождались дети, и 
оформлялась их передача. Вышеука-
занным способом в семьи передано 
трое новорожденных.

В результате женщины (по догово-
ру суррогатные матери) передавали 
новорожденных детей, по отношению 
к которым приходились генетически-
ми матерями, женщинам, которые по 
отношению к ребенку таковыми не 
являлись.

Основанием для передачи детей 
являлись нотариально оформленные 
договоры суррогатного материнства 
и поддельные документы из Санкт-
Петербурга. Вышеуказанным способом 
в семьи передано трое новорожден-
ных.

Предварительным следствием уста-
новлено, что одним из факторов, спо-
собствовавшим совершению Колесень 
противоправных деяний, явилось не-
совершенство законодательства в 
области осуществления суррогатного 
материнства. 

Дело о суррогатном 
материнстве

В деле фигурирует как минимум 14 детей, родителей которых, по 
версии следствия, обмануло белорусское агентство «Сурконсалт»

www.img.biografik.ru

Председательствует в процессе 
судья Жанна Жуковская, гособ-

винитель — Сергей Кротов, старший 
помощник прокурора Фрунзенского 
района Минска.

На скамье подсудимых в клетке на-
ходятся двое обвиняемых: минчанин 
1988 года и его мать 1966 года рож-
дения, сидят в разных концах клетки 
без каких-либо эмоций.

Преступление и судебный процесс 
вызвали огромный общественный ре-
зонанс. Сегодня в суде Фрунзенского 
района собрались более 20 предста-
вителей белорусских и иностранных 
средств массовой информации.

Материалы дела составляют 10 
томов. В процесс вызвано около 50 
свидетелей. 

Юлия Соломатина пропала в конце 
июля 2014 года после того, как отпра-
вилась в Минск на встречу с молодым 
человеком, с которым познакомилась 
в интернете. В ходе расследования 
дела по факту ее безвестного ис-
чезновения были получены сведения, 
указывавшие на криминальный харак-
тер произошедшего. К следственным 
действиям и оперативно-розыскным 
мероприятиям были привлечены наи-
более опытные сотрудники УСК по 
Минску и ГУВД Мингорисполкома. 
В поисках девушки активно участво-
вала общественность. Правоохра-
нительным органам в кратчайшие 
сроки удалось установить личность 
подозреваемого в убийстве Солома-
тиной — 25-летнего минчанина. При 
осмотре его квартиры были обнару-
жены вещественные доказательства, 
подтвердившие факт особо тяжкого 
преступления. Подозреваемый был 
задержан вместе с матерью через 
несколько дней в Витебской обла-
сти. Управлением СК по Минску было 
возбуждено дело по признакам пре-
ступления, предусмотренного ч. 1 ст. 
139 УК (убийство). В ходе расследо-
вания установлено, что обвиняемый, 
находясь в состоянии алкогольного 
опьянения, в ссоре задушил девушку 
брючным ремнем. Об этом расска-
зал матери. Скрывая следы убийства, 
одежду и личные вещи погибшей они 
попытались сжечь, а тело захоронили 
в лесном массиве в черте Минска. 
После содеянного скрывались в лесах 
Минской и Витебской областей.  В 
ходе следствия было проведено не-
сколько десятков экспертных исследо-
ваний, в том числе две комплексные 
стационарные судебные психолого-
психиатрические экспертизы, по ре-
зультатам которых сын и мать при-
знаны вменяемыми. Оба признали 
свою вину в полном объеме. 

Действия обвиняемого квалифици-
рованы по ч. 1 ст. 139 (убийство) и ч. 
1 ст. 377 (повреждение официальных 
документов, совершенное из иных 
личных побуждений) УК, обвиняемой 
— по ч. 2 ст. 405 (укрывательство 
лица, совершившего особо тяжкое 
преступление, орудий и средств со-
вершения этого преступления, следов 
преступления) и ч. 1 ст. 377 УК.
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 МИНЧАНИНА И ЕГО МАТЬ 
СУДЯТ ЗА УБИЙСТВО 
19-ЛЕТНЕЙ ДЕВУШКИ

22 января в суде Фрунзенского 
района Минска началось слушание 
уголовного дела убийстве 19-лет-
ней жительницы поселка Октябрь-
ский Смолевичского района Мин-
ской области Юлии Соломатиной.

Юлия Соломатина.
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Бывший директор ОАО «Мозыр-
ский спиртоводочный завод» подо-
зревается в уклонении от уплаты 
налогов и выманивании кредитов.

Материалы проверки Гомельским 
облуправлением департамента фи-
нансовых расследований Комитета 
госконтроля стали основанием для 
возбуждения сразу шести уголовных 
дел по деятельности ОАО «Мозыр-
ский спиртоводочный завод», сооб-
щают «Сильные Новости».

В областном УДФР уточняют суть: 
«В декларациях по налогу на добав-
ленную стоимость и акцизам, которые 
в дальнейшем предоставлялись в на-
логовую инспекцию, не в полном объ-
еме отражалась фактическая выручка 
и объемы реализуемой продукции 
завода. По предварительной инфор-
мации, директор умышленно занижал 
налогооблагаемую базу, что привело к 
уклонению от уплаты налогов на 25,5 
млрд. рублей».

По результатам проверки эта сумма 
в полном объеме перечислена пред-
приятием в бюджет. Кроме того, до-
бавляют в управлении, спиртзавод 
получил кредиты банков Мозыря по 
документам, в которых содержались 
заведомо ложные сведения. Счет идет 
на миллиарды. По всем шести уголов-
ным делам начато расследование. 

В Могилеве следственные ор-
ганы предъявили обвинение быв-
шему гендиректору ООО «Сервис 
Тек Компания» в особо крупном 
мошенничестве в отношении ОАО 
«Бабушкина крынка». Ранее он так-
же подозревался в обмане област-
ной детской больницы.

Напомним, по данным следствия, 
гендиректор, являющийся жите-

лем Быхова, в качестве генподряд-
чика выиграл тендер и заключил с 
Могилевской областной детской боль-
ницей договор на выполнение ген-
подрядных строительно-монтажных 
работ. Учреждение здравоохранения, 
выполняя условия договора, пере-
числило на расчетный счет компании 
в качестве аванса 125 млн. рублей, 
которые и были похищены. В ходе рас-
следования уголовного дела по факту 
мошенничества в отношении имуще-
ства Могилевской областной детской 
больницы, в распоряжении следствия 
оказались материалы о совершении 
обвиняемым действий, которые на-
несли ущерб в особо крупном размере 
ОАО «Бабушкина крынка».

«Используя преступную схему, об-
виняемый предоставил в ОАО «Бабуш-
кина крынка» заведомо подложные 
документы о возможности выполнения 
строительных работ, на основании 
которых выиграл тендер и заключил 
договор подряда по реконструкции 
цеха сухих молочных продуктов с 
установкой газогенераторов в глав-
ном производственном корпусе», — 
сказала официальный представитель 
УСК Оксана Соленюк. По ее словам, 
в соответствии с условиями договора 
строительного подряда ОАО «Бабуш-
кина крынка» перечислило на расчет-
ный счет ООО «Сервис Тек Компания» 
денежные средства в размере 1 млрд. 
рублей. Однако, обвиняемый приня-
тые на себя обязательства не испол-
нил, а денежные средства похитил.

Действия быховчанина квалифици-
рованы по части 4 статьи 209 (мо-
шенничество, совершенное в особо 
крупном размере). В отношении него 
применена мера пресечения в виде 
заключения под стражу.
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УГОЛОВНЫЕ 
ДЕЛА ДИРЕКТОРА 
СПИРТЗАВОДА  

ХИЩЕНИЕ 1 МЛРД. 
РУБЛЕЙ У «БАБУШКИНОЙ 
КРЫНКИ»
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Можно ли налогами заставить че-
ловека работать там, где он не хочет?

Об этом изданию «Завтра твоей 
страны» рассказал эксперт по во-
просам реформы государственной 

службы, руководитель проекта «Кошт 
урада» в рамках проекта BIPART Влади-
мир Ковалкин.

– С кем идет, на ваш взгляд, борьба 
при наступлении на тунеядцев?

– В Беларуси следует разделять по-
вод и цель. Например, власти говорят о 
поддержке детей, когда повышают подо-
ходный налог. Или вводят налог на допуск 
транспорта к движению, чтобы улучшить 
состояние дорог. В случае с налогом 
на тунеядцев происходит то же самое. 
Есть не занятые на рынке труда граж-
дане, которые могут быть алкоголиками, 
наркоманами, и их (по мнению властей) 
необходимо заставить работать. Однако 
не это главная задача.

Самое важное – пополнить бюджет. 
С этим власти испытывают трудности 
из-за значительного сокращения налога 
на прибыль предприятий, проблем во 
внешнеэкономической деятельности и 
падения объемов экспорта. Таким об-
разом, идет борьба с нехваткой денег 
в казне.

– Насколько существенными для 
бюджета могут стать собранные сред-
ства?

– Надо еще учесть, что в целом нало-
говая нагрузка в 2015 году для населения 
увеличивается. Минфин планирует со-
брать в результате налога на тунеядство 
около 500 млрд. рублей. Добавьте еще 
средства, которые появятся в результате 
увеличения подоходного налога – поряд-
ка двух триллионов. По-прежнему будут 
поступать деньги от автомобилистов и 
повышаться акцизы. Получится круглая 
сумма.

– Однако можно ли быть уверен-
ным, что ее удастся собрать?

– Действительно, что можно взять с 
представителей маргинальных слоев на-
селения? В развитых странах различным 
уязвимым группам, тем же бездомным, 
помогают с ночлегом, бесплатным пи-
танием. Думаю, и у нас они являются 
целевой аудиторией. Задача другая – 
обложить налогом тех граждан, которые 
имеют доходы, но налоги не платят.

– Существует ли механизм, с помо-

щью которого общественность может 
узнать, действительно ли средства 
пошли туда, куда власти обещают 
их направить?

– Если говорить про средства, которые 
соберут в результате увеличения подо-
ходного налога, есть хотя бы декларация 
о том, что они пойдут семьям с детьми. 
Но и в этом, и других случаях информа-
ция о реальном движении денег имеет 
гриф «для служебного пользования» и не 
подлежит разглашению. Насколько мне 
известно, даже Минфин заинтересован 
в том, чтобы открыть как можно больше 
данных по исполнению бюджета, но на 
уровне Совмина есть запрет по распро-
странению информации.

Одно дело составить план, другое 
— его выполнить. Нельзя исключать, 
что в случае, если образуется дефицит 
бюджета, не появятся статьи, которые 
будут урезаться в первую очередь. На-
пример, кредиторская задолженность 
республиканского бюджета по статье 
«текущий ремонт и содержание дорог» с 
начала 2014-го года по октябрь выросла 
на 137,3 млрд. руб. Получается, деньги, 
которые платили граждане в виде на-
лога при прохождении техосмотра, шли 
в бюджет, откуда они тратились не на 
содержание дорог.

Еще один пример. Если посчитать, 
сколько денег соберут в результате по-
вышения подоходного налога на 1%, 
выходит, что семьи недополучают зна-
чительные средства. По курсу на декабрь 
2014 года выходило, что семья должна 
получить 4 тыс. долларов в год ежегодно, 
но согласно официальной информации, 
семья получит через 18 лет 10 тысяч 
долларов. Разница, надо полагать, осядет 
в бюджете и будет использована для 
затыкания текущих дыр. Нечто подобное 
может быть и со средствами, собранны-
ми с тунеядцев.

– Как введение этого налога отраз-
ится в целом на рынке труда?

– К легализации занятости и возвра-
щению мигрантов введение налога за 
тунеядство не приведет.

Говорить о том, что заполнятся ва-
кансии, на которые теперь не находят-
ся работники, не приходится. Никакими 
принудительными методами эти места 
заполнить невозможно. Люди не идут на 
определенную работу, потому что соот-

Затраты на поиск «тунеядцев» 
превысят доходы от них

ношение дохода от нее и вкладываемого 
труда их не устраивает. Чтобы было по-
другому, надо либо работу сделать про-
ще, либо увеличить зарплату. Никакими 
налогами не заставить человека работать 
там, где он не хочет.

Люди будут оценивать, что проще – 
заплатить штраф в 3,6 миллиона или 
придумать какую-то схему, например, 
устроиться на работу хотя бы на корот-
кое время. Если у человека есть доход, 
он скорее заплатит налог и будет жить 
спокойно.

В целом очень низкая официальная 
безработица, существующая в Белару-
си, – плохая ситуация для экономики. 
Например, потому, что работодателю 
сложно найти работника. Во многом про-
блема безработицы в стране решилась 
за счет России, куда белорусы уезжают 
на заработки.

– Вряд ли необходимость платить 
налог заставит их вернуться.

– Возвращению в Беларусь трудовых 
мигрантов может поспособствовать кри-
зис в России. И это будет не радостная 

новость для властей. Во-первых, если 
представить, что вернутся рабочие, стро-
ители, работающие в России, появится 
проблема трудоустройства этих людей 
на родине. Иногда говорят, что в России 
работает порядка 100 тысяч. Они же не 
пойдут работать дворниками! Государ-
ство совершенно не занимается созда-
нием таких рабочих мест, которые нужны 
этим людям. Люди не от сладкой жизни 
поехали в Россию, а потому, что там 
есть работа, и она хорошо оплачивается.

Во-вторых, в страну перестанут посту-
пать деньги из-за рубежа. Семьи окажут-
ся в худшем, чем ранее, материальном 
положении. И это большая социальная 
проблема, которую правительство не 
видит.

Боюсь, если в стране вдруг окажется 
100 тысяч недовольных мужчин, пробле-
му их занятости и благополучия семей 
не решить введением налогов и другими 
силовыми методами.

– Неужели нет даже зерна справед-
ливости во введении налога?

– На рыночную экономику нельзя 

смотреть с позиции справедливости. 
В экономике используются более объ-
ективные понятия – прибыльность или 
убыточность.

В цене любого товара есть НДС, а в 
некоторых акциз. Таким образом, налоги 
платят все.

Другое дело, что есть те, кто дей-
ствительно не платит подоходный налог 
и налог в Фонд социальной защиты на-
селения. Однако если мы будем искать 
справедливость, боюсь, мы ее вообще 
нигде не найдем.

Любой работодатель старается мини-
мизировать налоговые выплаты, поэтому 
существуют зарплаты в конвертах.

Если бы власти заставили платить на-
логи тех, кто должен это делать соглас-
но законодательству, было бы гораздо 
больше пользы, чем собирать деньги 
с тунеядцев. Тем более вполне может 
получиться, что затраты на выявление 
этих людей, отправку им «писем счастья» 
могут оказаться больше, чем поступления 
по этому налогу. 

Березовый сок из Беларуси поль-
зуется большим успехом за грани-
цей, а упаковка сока на Amazon.com 
стоит $41,88.

Зарубежная пресса предрекает на-
стоящий ажиотаж вокруг березового 

сока, который «лечит внутренние за-
болевания, головные боли, и даже из-
бавляет от целлюлита», передает Радыё 
«Свабода».

Зарубежные гурманы на волне стрем-
ления к новым продуктам открывают 
новые вкусы. В западных странах еще 
до недавнего времени была популярна 
кокосовая вода, о полезных свойствах 
которой не уставали рассказывать ки-
нозвезды и модели. Но даже и на нее 
мода проходит — по крайней мере, так 
утверждают журналисты, которые пишут 
о здоровом образе жизни.

Британский ежедневник Daily Mail ре-
комендует и вообще забыть о кокосовой 
воде, поскольку «в 2015-м все будут 
сходить с ума от березового сока, ко-
торый лечит внутренние заболевания, 
грипп, головные боли и даже избавляет 
от целлюлита».

В издании Huffington Post березовый 
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сок назвали ключом к решению «про-
блем со здоровьем и красотой» и новым 
напитком года.

На днях в лондонской газете London 
Evening Standard появилась еще одна 
статья о березовом соке. Отмечают, что 
он наделал немалого шума среди таких 
фигур, как Гвинет Пэлтроу. В статье 
пишут, что березовый сок завоевыва-
ет полки магазинов Великобритании, а 

бренд Byarozavik из Беларуси, который 
продается на Amazon.com, называют 
одним из «крупнейших брендов в США» 
в своем сегменте.

«Березовый сок» производят на Мин-
ском заводе безалкогольных напитков. 
«Уникальный дар белорусской приро-
ды», — так его рекламируют произво-
дители.

Глава отдела внешнеэкономической 

деятельности Михаил Синиченко рас-
сказал, что сейчас на белорусский бе-
резовый сок самый больший спрос — со 
стороны США и Австрии. Об объемах 
поставок Синиченко говорить не стал, 
сославшись на коммерческую тайну. Но 
он говорит, что на крупнейшей амери-
канской интернет-площадке Amazon.
com белорусский сок появился еще два 
года назад:

«У нас были контакты с американской 
компанией по другим вопросам. И в 
процессе взаимодействия появился ин-
терес к нашей продукции. То есть идут 
закупки на американскую компанию, 
которая в дальнейшем этим и зани-
мается».

В США и Австрию столичный завод 
экспортирует так называемый «Органик» 
— экологически чистый продукт.

Заинтересованность со стороны дру-
гих стран на Минском заводе безалко-
гольных напитков объясняют спросом, 
который существует на Западе на по-
лезное и здоровое питание.

Березовый сок продают в Беларуси 
и экспортируют в Россию. Недавно, как 
рассказал Синиченко, поставили и в 

Турк-менистан, где также «есть опреде-
ленный интерес» к белорусскому соку.

«Одели» же березовый сок в нынеш-
ние пакеты дизайнеры из брендингового 
агентства в Минске «Folio-Art». Валентин 
Латушкин, который непосредственно и 
разработал дизайн, говорит, что упа-
ковка изменилась, когда сок попал на 
американский рынок:

«Для них литр — это много. Они не 
пьют такими объемами. Поэтому мы 
переделывали наши литровые бутылки 
на пол-литровые. Все интересные гра-
фические решения — те же черточки, 
как на стволе березы, переходящие в 
штрих-код, или божья коровка, — лучше 
смотрелись на литровой бутылке».

По словам Валентина Латушкина, 
успех продукта зависит даже не от 
дизайна и упаковки, а прежде всего 
от белорусских производителей и той 
работы, которую они вкладывают в про-
движение бренда на зарубежный рынок.

Дизайн сока «Бярозавік» в 2011 году 
занял первое место в категории «Эти-
кетка и упаковка» на фестивале белорус-
скоязычной рекламы и коммуникации 
AD.NAK. 
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В США и Австрию столичный завод экспортирует 
так называемый «Органик» — экологически чистый продукт.
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Воздушный парк авиакомпании 
«Белавиа» пополнил Boeing 737-
800.

По словам Корнеенко, «За справед-
ливые выборы» и альянс «Толока» 

начинают кампанию по выборам, которая 
будет состоять из нескольких компонен-
тов. Первый из них — анализ полити-
ческой ситуации и мобилизация актива. 
Дальше будет наблюдение на всех этапах 
выборов, начиная от формирования ко-
миссий, выдвижение представителей в 
комиссии. По словам политика, главная 
цель — привлечь максимальное коли-
чество людей к участию в наблюдении. 
«Чтобы люди сами пришли и увидели, 
что происходит на участках, и тогда их 
не надо будет ни в чем убеждать. Когда 
люди увидят как считают бюллетени — 
они все поймут. Но в первую очередь 
мы работаем с активом, чтобы убедить 
людей, что участвовать в наблюдении 
необходимо. Да, законодательство нуж-
но менять, но не в том мы видим про-
блему. Главное то, что люди относятся 
равнодушно к выборам, как к ритуалу, 
не связанному со сменой власти, как в 

советские времена»,  — объяснил Виктор 
Корнеенко.

По его словам, также в рамках кам-
пании будут проводиться мобилизаци-
онные и информационные акции, обу-
чающие семинары.

Политик считает, пока общественная 
мысль не изменилась в пользу пере-
мен. «Но мы должны стремиться к тому, 
чтобы эту ситуацию изменить. Сегодня 
изменилась социально-экономическая 
ситуация, и у власти нет ответа на много-
численные вопросы, и все это может 
быть тем шансом, который поможет 
нам изменить эту ситуацию. Да, раньше 
люди не очень активно присоединялись 
к наблюдению. Потому что раньше их 
удовлетворял тот социальный контракт, 
который предложила власть. А сегодня у 
людей много проблем в связи с непро-
фессиональными действиями власти», 
— считает Виктор Корнеенко.

Член правления общественного объ-
единения «Фонд имени Льва Сапеги» 

Средний размер пособия со-
ставляет, примерно, 7,5 долларов.

В Минске на конец декабря было 
зарегистрировано 6.080 безра-

ботных, имеющих право на получение 
пособия, средний размер которого 
составил... 114,9 тыс. рублей, или 
примерно 7,5 долларов.

Как сообщили в комитете по труду, 
занятости и социальной защите Мин-
горисполкома, в 2014 году за содей-
ствием в трудоустройстве в органы 
занятости обратились 18.657 человек, 
из которых 12.366 — безработные, 
передает БелаПАН.

На постоянную или временную 
работу устроено 10.068, в том чис-
ле 6.427 безработных получили по-
стоянную работу. Трудоустроено 418 
лиц, обязанных возмещать расходы, 
затраченные государством на содер-
жание детей. Оказана финансовая 
поддержка 131 безработному в виде 
субсидий для организации предпри-
нимательской деятельности.

Консультацию по вопросам про-
фессиональной подготовки, перепод-
готовки и повышения квалификации 
получили 11.318 человек, организо-
вано обучение 955 граждан. В обще-
ственных работах приняли участие 
2.440 человек, в том числе 1.817 
безработных.

Количество заявленных вакансий 
на предприятиях города на 1 января 
2015 года составило 10.818, в том 
числе для рабочих — 7.170. По дан-
ным комитета, на 1 января 2015 года 
наиболее востребованными специ-
алистами в Минске были медсестра 
(620), санитарка (450), уборщик по-
мещений (439), инженер (313), про-
давец (312), врач-специалист (275), 
контролер-кассир (238), повар (228), 
арматурщик (109). 

Одно из последних повышений 
стоимости на автомобильное то-
пливо в стране произошло и во-

все во время официального запрета на 
рост цен. Оказалось, цена белорусско-
го бензина не зависит от мировых цен 
на нефть, а водители, заправляющие 
бак, компенсируют нефтяникам рост 
курса доллара, российский «налоговый 
маневр» и модернизацию нефтепере-
рабатывающих заводов, пишет «Ве-
черний Гродно».

Бензин потянулся за «зеленым»
Последний раз цена топлива подня-

лась 13 января — примерно на 500–600 
белорусских рублей за литр, или 4–5%. 
В Белнефтехиме объяснили, что таким 
образом стоимость горючего проиндек-
сировали в связи с ростом курса доллара. 
Известно, что еще в начале сентября 
было принято решение привязать стои-
мость автомобильного топлива в нашей 
стране к курсу американской валюты.

«В долларовом эквиваленте цены на 
топливо снизились», — отметил замести-
тель председателя концерна «Белнефте-
хим» Виталий Павлов во время прямой 
телефонной линии 17 января. Правда, 
водители, которые получают зарплату в 
белорусских, а не американских дензна-
ках, это удешевление почувствовать не 
смогли.

В последнее время автомобильное 
топливо дешевеет во всем мире, но не 
в Беларуси. Ведь цена на сырую нефть 
на мировом рынке за последние полгода 
упала почти в два раза — с 90 до 45–50 
долларов за баррель. А вместе с ней — и 
цена на горючее. Например, в соседней 
Польше литр дизеля в октябре прошлого 
года в среднем стоил 1,39 доллара, сей-
час — 1,19 доллара (примерно на 15 % 
дешевле). В Германии за тот же период 
дизель подешевел примерно на 18 %, а 
в США — на 22 %.

«Владельцы авто должны быть готовы 
к тому, что цены на автомобильное то-
пливо будут меняться вместе с курсом 
доллара, — говорит обозреватель газеты 
«Белорусы и рынок» и эксперт сырьевых 
рынков Татьяна Маненок. — Вполне ло-
гично, если в стране, где работает рыноч-

Бензин стал дешевле, но не у нас. Почему?
Почему цены на нефть на мировом рынке уже полгода падают, а у нас бензин дорожает? Парадокс? 

ная экономика, автомобильное топливо 
дешевеет вслед за снижением цен на 
нефть. В Беларуси вместе с рыночными 
присутствуют административные методы 
управления экономикой».

Цены сделали маневр
Кроме того, есть и другие причины, 

толкающие вверх цены на бензин. Как 
пояснила Татьяна Маненок, с 2015 года 
Беларусь и Россия работают в новых 
условиях так называемого «налогового 
маневра». С одной стороны, страна-со-
седка в несколько раз снизила тамо-
женные пошлины на нефтепродукты, с 
другой — в пять раз увеличила налог на 
добычу полезных ископаемых.

Это означает, что значительно повы-
силась внутренняя стоимость сырой рос-
сийской нефти, которую закупает наша 
страна для дальнейшей переработки. 
Именно из этой нефти производят бензин 
и дизель, которые поступают на заправки. 
Таким образом, заключает собеседница, 

цены на сырую нефть для Беларуси не 
привязаны к рыночным котировкам.

Насколько они повысились, сказать 
нельзя. Эти цифры пока никто не озву-
чивал. В конце 2014 года Михаил Мяс-
никович сообщал, что цена нефти для 
Беларуси из-за «налогового маневра» в 
2015 вырастет примерно на 100 долларов 
за тонну.

Заводам нужна модернизация
Как сообщает Виталий Павлов, «дан-

ный фактор также оказал значительное 
влияние на принятие решения об изме-
нении цен на нефтепродукты, поскольку в 
новых условиях НПЗ оказались на грани 
рентабельности и не могут в полном объ-
еме вести модернизацию, чтобы и далее 
быть конкурентоспособными на рынке».

Тем не менее, перед белорусски-
ми НПЗ, которые экспортируют около 
80% производимых нефтепродуктов и 
должны предлагать зарубежному рын-
ку качественную продукцию стандарта 

«Евро-5», поставлена задача проводить 
модернизацию. Причем в максимально 
короткие сроки. А поскольку она также 
требует больших валютных влияний, то 
рассчитывать на послабления конечному 
потребителю белорусского топлива не 
приходится.

Как отмечает Татьяна Маненок, прави-
тельство серьезно поддержало заводы, 
снизив на весь 2015 год акцизы на не-
фтепродукты на 20%. Но поможет ли это 
белорусским нефтеперерабатывающим 
заводам, можно будет увидеть лишь в 
конце квартала. А пока следует помнить, 
что нефть наша страна покупает исклю-
чительно за валюту и исключительно по 
предоплате. Заводам нужны деньги, по-
этому цена топлива на внутреннем рынке 
повышается.

«Если ситуация продолжится, то циф-
ры на ценниках нефтепродуктов в Бела-
руси будут только увеличиваться», — за-
ключает Татьяна Маненок. 

riamotor.ru

Íàðîä äîëæåí çíàòü êàê 
ïðîõîäÿò âûáîðû â Áåëàðóñè

В Гомеле 15 января прошла встреча демократического актива с лидера-
ми незарегистрированного общественного объединения «За справедливые 
выборы» и альянса «Толока». В областной центр приехали с целью «моби-
лизации актива» к предстоящим президентским выборам сопредседатель 
объединения «За справедливые выборы» Виктор Корнеенко и председатель 
партии «Справедливый мир» Сергей Калякин.

Юрий Воронежцев высказал мысль, что 
в любом политическом процессе участ-
вовать нужно. 

«Нам кажется, что мы, коллективный 
Сизиф, этот камень катим-катим, а он 
назад скатывается, и это продолжается 
бесконечно. Но это не так. Каждая по-
литическая кампания — это еще одна 
железобетонная свая в это болото. Когда 
их будет много, этих свай, уже можно 
будет строить здание. Если мы не будем 
этим заниматься, не значит, что этим 

не будут заниматься другие. И когда 
произойдут какие-то внезапные пере-
мены, как это было в 80-90-х, найдется 
какая-то третья сила, которая возьмет 
инициативу в свои руки. А мы будем 
сидеть на диване и говорить, что не надо 
легитимизировать своим участием этот 
режим. Участвовать надо, и сегодня мы 
решаем, как именно», — добавил Юрий 
Воронежцев.

Àëåíà ÃÅÐÌÀÍÎÂÈ×, 
ÁåëàÏÀÍ

МИЗЕРНОЕ ПОСОБИЕ 
ПО БЕЗРАБОТИЦЕ 

«БЕЛАВИА» КУПИЛА 
BOEING 737-800

Как сообщает БелТА, это первое 
воздушное судно данного типа в 

парке авиакомпании и станет самым 
вместительным во флоте. Самолет 
предназначен для перевозки 189 
пассажиров в экономическом классе 
обслуживания.

По словам генерального директора 
«Белавиа» Анатолия Гусарова, при-
обретение очередного воздушного 
судна даст возможность предприятию 
развивать перевозки на регулярных 
и чартерных направлениях. «Мы пла-
нируем начать эксплуатировать наш 
первый Boeing 737-800 в ближайшие 
дни», — отметил он, добавив, что 
экономическая эффективность само-
лета позволит сократить затраты на 
перевозки. 

Это, в свою очередь, будет спо-
собствовать снижению стоимости 
авиабилетов. Белорусский авиапере-
возчик приобрел воздушное судно в 
оперативный лизинг на шесть лет. По 
словам Гусарова, это самолет 2000 
года выпуска, но находится в очень 
хорошем техническом состоянии. Ра-
нее воздушное судно эксплуатировала 
одна из немецких авиакомпаний. Его 
стоимость составляет около 28 млн. 
долларов, в то время как нового ана-
лога — около 100 млн. 

www.5min.by

В последнее время автомобильное топливо дешевеет во всем мире, но не в Беларуси.
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Каждый «тунеядец» заплатит государ-
ству не меньше 968 долларов на-
логов. Эта сумма рассчитана исходя 

из размера официальной минимальной 
заработной платы в 2014 году.

А в казну, благодаря инициативе прави-
тельства, может поступить дополнительно 
484 млн. долларов, пишет «Завтра твоей 
страны».

Как минимизировать потери для свое-
го кошелька — об этом руководитель про-
екта «Кошт урада» Владимир Ковалкин.

В предложении руководства страны 
ввести ответственность за «тунеядство» 
немало правовых и этических коллизий, 
которые уже были озвучены независи-
мыми экспертами. Но едва ли это оста-
новит правительство. Вертикаль власти 
ориентирована, скорее, на выполнение 
приказов свыше, чем на следование ло-
гике закона или создание благоприятных 
условий для ведения бизнеса. Вот почему 
надеяться на отмену инициативы не стоит.

В очередной раз под благовидным 
предлогом власти решают свои финансо-
вые проблемы за счет граждан. «Тунеяд-
цами» окажутся, как раз, не алкоголики, 
наркоманы и прочие маргинальные груп-
пы населения, а вполне платежеспособ-
ные граждане.

«Значительная доля этих людей — это, 
во-первых, так называемые строительно-
ремонтные бригады по строительству и 
ремонту коттеджей и квартир и так далее. 
Вторая часть этого полмиллиона населе-
ния — те, кто полуофициально работает 
в России, но числится здесь. И третья 
часть этого населения, наверное, мень-
шая, — это так называемая политическая 
оппозиция, которая получает деньги за 
рубежом», — считает декан экономиче-
ского факультета БГУ Михаил Ковалев.

Кроме озвученных групп, это могут 
быть те, кого в России называют креатив-
ным классом: архитекторы, дизайнеры, 
копирайтеры, программисты.

Во что выльется инициатива руковод-
ства страны для всех этих «тунеядцев»? 

Инициатива выгонять детей из 
детсадов «за прогулы» возмутила 
граждан. Заметим, что данная идея 
не нова и принадлежит бывшему 
вице-премьеру Анатолию Тозику, 
передает «Радыё Свабода».

Россия нарушила послевоенный 
порядок в Европе, который позволял 
странам континента жить мирно. 

Об этом заявила канцлер Германии 
Ангела Меркель, выступая на Да-

восском форуме, пишут «Ведомости».
Выступление предварил основатель 

форума Клаус Шваб. «Аплодисменты 
показывают, как присутствующие ждут 
вашего выступления. В последний раз 
вы выступали в Давосе во время кри-
зиса. Многие говорили мне потом, что 
ваше присутствие успокоило их: они 
поняли, что Европа не осталась без ли-
дера», — сказал Шваб.

Нынешний год начался с шокирую-
щих событий в Париже, где было со-
вершено террористическое нападение 
на редакцию журнала Charlie Hebdo, 
полицейского и евреев, сказала в на-
чале Меркель. Они показали, отметила 
она, что «мы столкнулись с угрозами 
не на границах Европы… а что борьба 
с исламским терроризмом имеет гло-
бальный характер». Миллионные марши 
в Париже свидетельствуют: «Мы отста-
иваем свои ценности — свободу де-
мократии, вероисповедания, слова. 
Но они также показали, как и события 
2014 года, что за эти ценности, кото-
рые мы в Европе, в демократических 
странах, на Западе воспринимали как 

данность, нужно бороться, их нужно 
защищать». Принцип демократии дол-
жен не насаждаться сверху, он должен 
быть«наполнен жизнью», обеспечен сво-
бодами граждан: «Свобода не означает 
свободы от чего-либо, она означает 
свободу делать что-то». Германия не-
давно отмечала 25-летие объединения, 
поэтому эти принципы живы и актуальны 
для нее, добавила канцлер.

После этого она перешла к событи-
ям прошлого года в Украине, которые, 
по ее мнению, также подрывают цен-
ности, на которых базируется европей-
ское общество. «Мы столкнулись с про-
блемами, которых не ожидали, — это 
конфликт между Россией и Украиной… 
Говоря от лица своего правительства, 
я хочу дать понять, что мы считаем очень 
важной одну вещь: здесь были нарушены 
базовые принципы европейского миро-
порядка. Аннексия Крыма — это не про-
сто какая-то аннексия, это очевидное 
нарушение того, что позволяло нам жить 
и сосуществовать мирно после Вто-
рой мировой войны. Это нерушимость 
границ и уважение территориальной 
целостности».

Произошедшее в Украине имеет осо-
бое значение, заявила Меркель, по-

тому что та отказалась от ядерного арсе-
нала в обмен на гарантии суверенитета 

и территориальной целостности, кото-
рые были зафиксированы в 1994 года в 
Будапештском меморандуме. Гаранта-
ми выступили Великобритания, Россия 
и США. После того как Россия нарушила 
это соглашение, «какая страна будет 
готова последовать примеру [Украины] 
и отказаться от ядерного оружия», за-
дала вопрос Меркель. Видя, что про-
изошло на Украине, такая страна сочтет, 
что отказ от ядерного оружия «сделает 
ее слабее и уязвимее перед нападением 
такого рода», сказала она.

Но европейцам после Второй миро-
вой войны очевидно: у подобной про-
блемы нет военного решения, поэтому 
санкции против России были неизбежны, 
заявила Меркель. Они могут быть сняты, 
если будут устранены причины их вве-
дения, «но пока мы к этому не пришли».

Представители европейских стран 
стараются, в том числе в «нормандском 
формате», найти дипломатическое ре-
шение вопроса. «Мы не оставим усилий 
разрешить ситуацию на Украине. Мин-
ское соглашение — основа для дого-
воренностей», — подчеркнула Меркель.

Отвечая после своего выступления на 
вопрос Шваба, каков выход из конфлик-
та на Украине, Меркель сказала: «Наша 
цель — обеспечить территориальную 
целостность Украины. Ее необходимо 

восстановить; в краткосрочной перспек-
тиве — в Луганской и Донецкой областях 
(это неотложный вопрос), но о Крыме, 
безусловно, тоже нельзя забывать».

На примере собственной истории 
в Германии понимают, что страна 

должна определиться, в каком направ-
лении она хочет идти, хотя, конечно, у 
Украины тесные связи с Россией, осо-
бенно в экономической области, отме-
тила Меркель. 

«Поэтому необходимо первым делом 
на основе минских соглашений восста-
новить хоть какую-то стабильность. А 
затем, в рамках более масштабной кар-
тины, можно постараться рассмотреть 
возможность сотрудничества между ЕС 
и Евразийским экономическим союзом 
в экономической области», — сказала 
она, напомнив, что президент Владимир 
Путин сам говорил о зоне свободной 
торговли от Лиссабона до Владивостока. 
«Надеюсь, такая возможность возник-
нет», — добавила Меркель, отметив, 
что, если идти по этому пути, вопросы 
относительно ассоциации Украины с 
ЕС, которые ставит Россия, могут быть 
сняты. Но для этого, настаивает она, 
необходимо прекращение огня, восста-
новление власти Киева над украинскими 
территориями по российско-украинской 
границе. 

Что выгоднее: платить налоги 
или штраф за «тунеядство»? 
В очередной раз власти решают свои финансовые проблемы за счет граждан

Проведем расчеты на базе 2014 года. 
Согласно данным Минтруда и соцза-
щиты, в Беларуси минимальная зарпла-
та колебалась в этом году в пределах 
1.660000 – 1.756000 рублей в месяц. 
Если предположить, что до конца года 
«минималка» расти не будет, то с годо-
вой суммы нужно заплатить 34% в Фонд 
социальной защиты населения (ФСЗН), а 
это 7.029493 рублей, 1% в пенсионный 
фонд — 206750 рублей, и 12% подо-
ходного налога — 2.480998 рублей в год. 
Суммарно получается 9.717241 рублей 
или 968 долларов.

Напомним, что ранее правительство 
инициировало повышение ставки подо-
ходного налога на 1%. Со следующего 
года она составит 13%, что позволит 
правительству дополнительно изъять у 

граждан 2.249 млрд. рублей. Также, со-
гласно проекту бюджета на 2015 год, 
нас ожидает значительный рост акцизов, 
который через увеличение цен на сига-
реты, алкоголь и бензин обойдется бе-
лорусским гражданам суммарно в 2.725 
млрд. рублей.

Каким образом можно минимизиро-
вать собственные потери? Первый 

способ – это трудоустройство на полови-
ну или четверть ставки. Чем меньше доля 
ставки, тем меньше платить налогов в 
дальнейшем. Может подойти даже долж-
ность охранника на 0,1 ставки.

Второй способ – зарегистрировать-
ся в качестве ИП и перейти на упро-
щенную систему налогообложения. У 
такого варианта целый ряд достоинств. 
Во-первых, никто не может обвинить 

ИП в незаконной предпринимательской 
деятельности. Во-вторых, нет необхо-
димости платить подоходный налог, а 
это экономия, как минимум, 2.480998 
рублей в год. В-третьих, в соответствии 
с законодательством, уплачивать отчис-
ления в ФСЗН будет необходимо исходя 
из официальной «минималки».

Наконец, стоит дождаться официаль-
ных разъяснений по размерам штрафов 
для «тунеядцев». 

Негосударственные СМИ сообщали, 
что разработаны проекты нормативных 
актов о введении с 1 января 2015 года 
налога с безработных в размере 20 ба-
зовых величин (3 млн. рублей). Если это 
так, то выгоднее будет признаться в «ту-
неядстве» и заплатить штраф.  

Ðîññèÿ íàðóøàåò ïîñëåâîåííûé 
ïîðÿäîê â Åâðîïå

НОВОМУ ВИЦЕ-
ПРЕМЬЕРУ НРАВЯТСЯ 
ИДЕИ ТОЗИКА

Вице-премьер Беларуси Наталья Ко-
чанова заявила на днях, что считает 

неправильной ситуацию, когда родите-
ли не водят своих детей в детский сад 
без веских причин. При этом Кочанова 
сказала, что данный вопрос требует ре-
шения «материальным рычагом», либо 
стоит и вовсе лишать такую семью ме-
ста в детсаду.

Напомним, ранее с такой идеей вы-
ступал бывший вице-премьер Анатолий 
Тозик.

Молодая мама из Бреста Елена го-
ворит, что данная инициатива вице-пре-
мьера Натальи Кочановой ее просто 
возмутила:

«Посмотрите на мою ситуацию - я 
два дня работаю, два дня дома. За 
садик платить - около 500 тысяч. Когда 
я выходная, то часто оставляю ребен-
ка дома. Таким образом я экономлю 
определенную сумму из оплаты за са-
дик. Кроме того, я знаю, что если мой 
ребенок не пойдет в садик, то не при-
несет оттуда разные болячки, сопли и 
все такое. Я считаю, что это лучше для 
его здоровья», - говорит она.

При этом Елена говорит, что в рабо-
чие дни ей оставить ребенка не с кем. 
Елена убеждена, что нельзя решать за 
родителей, когда им вести ребенка в 
садик, а когда самим за ним ухаживать.

Глава Брестской областной органи-
зации Белорусская социал-демокра-
тическая партия (Громада) Игорь Мас-
ловский вспоминает, что данная идея 
не нова и высказывал ее еще бывший 
вице-премьер Анатолий Тозик.

«Мы в свое время приняли жесткое 
заявление по этому поводу. Ведь это 
чистая дискриминация, что запреще-
но законодательством и Конституцией 
Республики Беларусь», - говорит он.

Игорь Масловский советует Наталье 
Кочановой заняться поиском средств на 
стройку новых школ и садиков, «а не пу-
гать родителей своими заявлениями».

Негативно к идее Натальи Кочановой 
отнесся и бывший заместитель началь-
ника управления образования Брест-
ского облисполкома Николай Ковш.

«Это все звенья одной цепи - сделать 
так, чтобы человек был в оковах. На 
работе, на отдыхе, в учреждении обра-
зования, медицины... О вице-премьере 
Тозике даже президент как-то сказал: 
«как сморозит что...» 

Это продолжение той, не очень 
умной, политики. По детским садам 
очень-очень большие проблемы: мест 
не хватает, часто далеко от дома, напол-
няемость... Много проблем. Но новая 
вице-премьер не с той стороны за ту 
проблему взялась. Все это направлено 
на то, чтобы сэкономить на системе 
образования».

Николай Ковш считает, что эконо-
мить надо на строительстве ненужных 
зданий, на сокращении аппарата чинов-
ников, а не на строительстве детсадов, 
или лишении мест в них. 

 Наталья Кочанова.

www.belta.by



20 28 января 2015 года №5

ОСОБОЕ МНЕНИЕ

«Беларусь пройдет более длинный 
путь, чем страны Балтии, может быть, 
даже более длинный, чем Украина (кото-
рая, я уверен, также будет европейской 
страной), но, в конце концов, я уверен, 
что в Беларуси все будет очень хорошо. 
Я действительно этого хочу, и у меня 
нет никаких сомнений по этому пово-
ду», – сказал он.

Артемий Троицкий не столь оптимисти-
чен по поводу будущего России: «Един-
ственная страна, по поводу которой у 
меня большие сомнения – это Россия. 
Я не имею никакого представления о 
том, что произойдет с Россией. Для меня 
все это покрыто большой темной тучей».

Известный критик в области русской 
культуры Артемий Троицкий проживает 
в Таллинне и преподает в Таллиннском 
и Хельсинкском университетах. Моде-
ратором дискуссии выступил д-р Дарюс 
Удрис, проректор по развитию и комму-
никации ЕГУ. Главными темами дискуссии 
стали культурная и политическая ситуа-
ция в сегодняшней России, корни обще-
ственных настроений, влияние России на 
соседние страны и позиция современной 
российской культурной элиты в отноше-
нии текущих событий.

«Я всегда оптимистично смотрел на 
судьбу России, думал, что независимо от 
того, насколько долгий и извилистый бу-
дет путь, Россия рано или поздно станет 
нормальной страной, основанной на нор-
мальных европейских принципах: мир, 
свобода, наслаждение приятной жизнью, 
– говорит Артемий Троицкий, – Вместо 
этого Россия снова показывает, что это 
особая страна. Я новоявленный песси-
мист. Похоже, Россия является страной, 
которая никогда полностью не примет 
нормальные европейские правила».

По мнению журналиста, лучшими экс-
пертами по России были не политоло-
ги и аналитики, а, скорее, художники и 
писатели.

«Во многих отношениях все, что про-
исходит в России сейчас, даже в мелких 
деталях, было предсказано в романах 
Владимира Сорокина, например, в ро-
мане «День опричника».

А.Троицкий: Беларусь станет 
европейской, а Россия - нет

Украина и Беларусь станут ча-
стями ЕС. Об этом заявил извест-
ный российский журналист Артемий 
Троицкий, выступивший 15 января в 
Вильнюсе в рамках Публичной дис-
куссии в Европейском гуманитарном 
университете.

Троицкий вспоминает, что когда книга 
Сорокина была опубликована девять лет 
назад, роман был воспринят как юмори-
стическая антиутопия. В настоящее вре-
мя, по словам А. Троицкого, мы являемся 
свидетелями того, как гротескные идеи 
книги становятся реальностью. «Тогда 
люди читали книгу и смеялись. Теперь 
она похожа на газету», – шутит он.

Троицкий отмечает, что нынешние бес-
порядки оказывают положительное влия-
ние на культуру и творчество, точно также 
как давление в советское время привело 
к бурному развитию театра в 1970-х и 
русской рок-музыки в 1980-х годах.

«Я работал рок-критиком и музыкаль-
ным промоутером. Я могу вам абсолютно 
точно сказать, что наиболее плодотвор-
ным временем для российской рок-
музыки была первая половина 80-х годов. 
Это было время появления величайших 
личностей русской музыки, величайших 
поэтов того поколения. Это было также 
время самого большого давления на рок-
музыку, она была практически запрещена. 
Людей арестовывали на концертах, по 

крайней мере, двух или трех больших 
рок-звезд отправили в тюрьму. Но в то 
же время этот период был самым вдох-
новляющим для музыки», – говорит он.

По мнению Троицкого, относительно 
спокойное и благополучное первое де-
сятилетие 21-го века оказалось потерян-
ным для русской культуры, так как было 
создано мало достойных произведений 
искусства и культуры. Все изменилось 
в связи с нынешней политической не-
стабильностью в стране.

«Я очень рад, что те же самые вете-
раны рок-музыки, которые произвели по-
ющую революцию в России в 80-х годах, 
такие люди, как Шевчук, Гребенщиков, 
даже Макаревич, снова в авангарде про-
теста культурного движения. Я действи-
тельно очень горжусь ими, очень рад, что 
эти ребята доказали еще раз, насколько 
они сильны и талантливы», – говорит 
Троицкий.

Несмотря на то, что рок-музыка, 
джинсы и другие атрибуты западной 
поп-культуры сыграли большую роль в 
падении Советского Союза, настроение 

большинства россиян в последнее время 
изменилось в противоположную сторону.

«Влияние Запада было сильным, но 
не глубоким, на мой взгляд. Оно нача-
лось с Петра I, но всегда охватывало 
очень узкие слои населения. В XVIII веке 
– аристократию, в XIX веке – дворянство 
и разночинную интеллигенцию, т.е. это 
всегда были 10-15 процентов населения. 
Джинсы – это очень хорошо, рок-музыка 
– тоже здорово, но в конце концов шан-
сон победил рок-музыку, потому что он 
ближе простому русскому человеку», – 
считает журналист.

Открыто критикующий нынешний ре-
жим Троицкий не видит никаких при-
знаков оппозиции, которая бы не только 
критиковала, но также приняла меры для 
изменения ситуации. В этом отношении 
он сравнивает нынешнюю ситуацию в 
России с новейшей историей Беларуси.

«Есть очень серьезные интеллектуаль-
ные ресурсы в России. Я в восторге от 
российской политической и социальной 
публицистики. Замечательные работы 
читаю с огромным удовольствием. 

Но этим все заканчивается. Самовы-
разиться из России, а все чаще и чаще 
из-за границы, что-то умное и хорошее 
написать, что-то горькое, страшное, впе-
чатляющее и т.д. – это сколько угодно, 
что-то сделать – ничего подобного», – 
говорит он.

Придя на дискуссию в футболке 
«Брат Навального», выражающую под-
держку находящемуся в тюрьме брату 
известного российского политического 
активиста Алексея Навального Олегу На-
вальному, Троицкий признался, что для 
него Навальный – это единственный че-
ловек, который пытается что-то изменить 
в России:

«Надо сказать честно, что А. Навальный 
единственный человек, который пытается 
что-то сделать, притом что находится под 
домашним арестом. Настоящий герой».

Проживая за границей в настоящее 
время и регулярно посещая Россию, 
Троицкий не беспокоится о своей соб-
ственной безопасности.

«Я в целом беззаботный человек. Мне 
59 лет, и я пережил разные времена. Я 
никогда особо не беспокоился о безопас-
ности. Пока все нормально. Я не думаю, 
что являюсь опасным диссидентом. В 
конце концов, я только говорю. И пишу», 
– сказал он. 

 Российский журналист Артемий Троицкий.

Нынешние «носители новостей» в 
России оказались хорошими уче-

никами Йосефа Геббельса, министра 
пропаганды и просвещения Третьего 
Рейха. «Чтобы в ложь поверили, она 
должна быть чудовищной», гласил один 
из геббельсовских постулатов. Когда 
мы видим на российских телеэкранах 
рассказ «очевидца» о том, что «злобные 
укропы» ловят снегирей, являющихся 
для них символом «Русского мира», что-
бы поджарить птичек и съесть, то удив-
ляешься фантазии продюсеров Первого 
канала. «Пропаганда не может быть 
объективной, она должна быть принци-
пиально субъективно односторонней», 
– утверждал тот же Геббельс. Повара 
коммунистической пропаганды также, 
вероятно, учились у него мастерству, 
ведь в СССР все было замечательно. 
Не всегда можно было купить колбасу, 
«зато мы делаем ракеты и покорили 

Êðèâîå çåðêàëî
Средства массовой информации – зеркало государства

Енисей, а также в области балета мы 
впереди планеты всей!».

Пропаганда работала каждый день 
методично и упорно. Она так же дей-
ствовала на сознание людей, живущих за 
«железным занавесом», как и сегодня на 
рядового гражданина России. Как тогда, 
при коммунистической идеологии и то-
талитарном режиме, большинство людей 
оказывалось не способным критически 
мыслить и объективно оценивать окру-
жающий мир, так и сейчас. Это только 
кажется, что Россия стала свободной 
страной. Из этой страны, конечно, мож-
но уехать, в отличие от СССР, но куда 
уедешь, не имея денег и не зная языка? 
93 с небольшим процента россиян ни 
разу не были в западных странах, за ис-
ключением разве что стран Балтии, а 84 
процента вообще не видели зарубежья.

Пропаганда может воздействовать на 
умы тех, у кого отсутствует достаточная 

и объективная информация. Один из са-
мых характерных примеров российской 
пропаганды – случай с малайзийским 
«Боингом». Доказывать, что «Боинг» сбил 
истребитель украинских ВВС – то же 
самое, что доказывать: пальмы растут 
за полярным кругом. Те, кто видел об-
ломки «Боинга», не могли не обратить 
внимания, что фюзеляж самолета изре-
шечен осколками разорвавшейся ракеты. 
Такие ракеты «земля-воздух» запускаются 
только с земли, и они разрываются рядом 
с самолетом, поражая его осколками. 
Истребитель сбивает самолет ракетой 
«воздух-воздух», которая имеет самона-
водящуюся навигацию по термальному 
признаку. Ракета влетает в сопло самоле-
та и там взрывается. Именно так был сбит 
советским истребителем пассажирский 
корейский «Боинг» в 1983 году. Однако 
людские эмоции застилают разум и че-
ловек начинает верить в небылицы.

«Пропаганда должна воздействовать 
больше на чувства, чем на разум, – ут-
верждал Геббельс, – так как массы в 
сущности имеют женственный характер, 
и поэтому чувства доходчивее размыш-
лений». До поры до времени советские 
люди верили, что в США ежедневно лин-
чуют негров, что безработные тысячами 
спят на улицах и что чуть ли не каждый 
день гангстеры грабят банки. Постепен-
но, когда советская экономика начала 
загибаться, советские граждане засо-
мневались, а потом вообще перестали 
верить тому вранью, которое лилось с 
экранов телевизоров. Тех, кто пытался 
сказать правду о коммунистическом ре-
жиме, называли при Сталине «врагами 
народа», а потом – «антисоветчиками». 
Ежедневно выходила газета «Правда», но 
содержание ее не имело ничего общего 
с названием. Что в печатных изданиях, 
что на телевидении и радио, в редакциях 
занимались тщательным препарирова-
нием новостной информации и пода-
чей ее в нужном ракурсе. Сегодняшняя 
задача российских СМИ очень схожая 
– создать видимость свободы слова в 

стране и одновременно отвлечь людей 
от проблем насущных. Пока это удается. 
Главный враг России найден, им снова 
оказался «дядя Сэм»... Однако, как и во 
времена Горбачева, который попытался 
выпустить пар из закипающего котла, 
мы приближаемся к Рубикону, и если 
рубеж будет перейден, может «сорвать 
крышку» не только в Кремле. Средства 
массовой информации – зеркало го-
сударства. 

Если оно кривое, то эта «кривизна» 
отражается на жизни всей страны: за-
коны не работают, экономика входит в 
ступор, политика оказывается дефор-
мированной и пустопорожней. Обще-
ство теряет ориентиры, пытаясь найти 
выход из лабиринта, в который власть 
загнала страну. 

А когда выход не находится, начинают 
ломать стены. Так случилось на Майдане 
в 2013 году, так может произойти и в 
России.

Ложь разрушила Советский Союз, 
однако никаких выводов из этого власть 
в России не сделала.
Ãåðìàí ÎÁÓÕÎÂ, «Ñâîáîäà»

www.spletnik.ru

Когда я в очередной раз слышу 
«Крым наш, потому что он истори-
чески наш», становится не по себе.

Как житель той части России, кото-
рую с тем же успехом может на-

звать «исторической» другая страна, 
я понимаю, чем такая логика чревата.

Мой родной город – Благовещенск 
– на юге Дальнего Востока. Амурская 
область, Еврейская автономия, Примо-
рье и Хабаровский край – земли общей 
площадью больше чем  две Украины – 
стали российскими в середине XIX века. 
Тогда Китай был вынужден подписать с 
Российской империей два территори-
альных договора: сначала Айгунский 
1858 года, а затем Пекинский 1860-го.

Эти договоры Китай – и докомму-
нистический, и современный – считает 
несправедливыми. В Айгуне, городке, 
где граф Муравьев-Амурский поставил 
подпись под договором вместе с амба-
нем Ишанем, есть посвященный этому 
событию музей. Я не верил рассказам 
о том, что в этот музей запрещен вход 
россиянам, пока сам не съездил туда 
и не столкнулся с запретом. Внутри, 
помимо обычных исторических экспо-
натов – иллюстрации массовых убийств 
китайцев у Благовещенска в 1900 году 
и рассуждения о российско-китайских 
договорах. По версии той стороны, 
Россия отобрала эти дальневосточные 
(а для Китая северные) земли путем 
угроз открыть второй фронт в то время, 
как Китай был охвачен Второй Опиум-
ной войной.

Внутри страны, называя в учебни-
ках Айгунский и Пекинский договоры 
неравными, на международном уров-
не официальный Китай не выдвигает 
никаких претензий к России. Россия 
владела Крымом 170 лет – со времен 
Екатерины Второй и до его передачи 
в Украинскую ССР. Через 60 лет после 
этого страна воспользовалась своим 
«историческим правом» на эту терри-
торию. Китай владел той землей, на 
которой я живу, ровно те же 170 лет 
– от подписания Нерчинского договора 
в 1689-м и до новых договоренностей. 
Теперь, после Крыма, что помешает 
прежним их обладателям использовать 
ту же логику при удобном случае? Моя 
уверенность в том, что проблем с Кита-
ем у нас и дальше не будет, серьезно 
пошатнулась. 

Очень сложно остаться «при своих», 
когда твое ползущее в сторону третье-
го мира государство идет с крупным 
соседом встречным курсом. А то, что 
произошло с Крымом, еще ослабило 
позиции моей страны: так, оказывается, 
до сих пор можно делать. Ждать же 
мудрая китайская цивилизация всегда 
умела.

Åâãåíèé Êóçüìèí, 
«Ðàäèî Ñâîáîäà»

КИТАЙ УМЕЕТ ЖДАТЬ
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Рубль рухнул - исчезли узбеки, 
киргизы и таджики: никто больше 
не хочет выполнять унизительную 
работу.

Это похоже на сон идеального члена 
партии «Лига севера»: иммигранты 

уезжают, возвращаются домой бы-
стрее, чем приезжали. Более милли-
она иностранцев, а может и больше, 
выходцы из самых бедных бывших 
советских республик, в буквальном 
смысле исчезли с территории России 
за две недели, остальные готовятся 
к бегству. 

Но после первой неизбежной ре-
акции удовлетворения даже русские, 
наиболее враждебно относившиеся к 
«вторжению», начинают опасаться, что 
погружаются в кошмар. 

Совершенно неожиданно Россия 
Путина, любимого и обхаживаемо-
го Маттео Сальвини и его сорат-
никами, сталкивается с мелочами, 
провоцирующими панику, говорится 
в статье Никола Ломбардоцци, напеча-
танной в газете La Repubblica (перевод 
- InoPressa.ru).

Москвичи вдруг осознали, что никто 
вовремя не чистит тротуары, что ни-
кто не счищает с крыш тонны снега. 
В экономически более бедном Санкт-
Петербурге ситуация еще более пла-
чевная. Мэрия просит людей само-
стоятельно бороться со снегом своими 
силами, что вызвало поток ругательств 
и оскорблений со стороны граждан, 
абсолютно неподготовленных к такой 
ситуации, пишет журналист.

«И это только начало. Бегство ино-
странцев блокирует стройки, мага-
зины, рестораны, небольшие произ-
водства, нанося еще больший ущерб 
переживающей кризис экономике.  
Причин много. Безусловно, сыграли 
свою роль новые законы, ужесточа-
ющие возможности передвижения 
иностранных граждан и содержащие 
требование об «идеальном владении 
русским языком». Но решающий удар 
нанесло падение курса рубля, обесце-
нившегося с конца лета наполовину», - 
пишет автор статьи.

Смешная средняя зарплата, на ко-
торую никогда бы не согласился ни 
один русский, 4 тысячи рублей, стала 
неприемлемой даже для отчаявшихся 
людей, приехавших из Узбекистана, 
Киргизии и Таджикистана или из бед-
ных деревень Беларуси и Украины. 

Такие деньги слишком малы, чтобы 
выносить средневековые условия жиз-
ни, наглые преследования полиции, 
безразличие людей, не приемлющих 
их религиозных, пищевых и бытовых 
привычек, отношение работодате-
лей: «Делай так, или я тебя отправлю в 
твою деревню», утверждает издание. 

19 января  стоимость золота на 
мировом рынке достигла макси-
мального значения с сентября про-
шлого года, поднявшись до отметки 
$1283 за тройскую унцию, сообща-
ет  Ъ-Online

Инвесторы наращивают вложения в 
металл, поскольку ожидают рас-

ширения программы количественного 
смягчения со стороны ЕЦБ, а также 
надеются на сохранение ставок на низ-
ком уровне в США.

В результате стоимость золота на 
мировом рынке поднялась к макси-
мальным значениям с начала сентя-
бря 2014 года. По данным агентства 
Bloomberg, на спот-рынке цены поды-
мались на 0,3%, до $1283 за унцию. С 
начала года цены на золото выросли 
более чем на 8%, причем лишь за по-
следние три дня рост составил 3,3%. 
Уверенный рост цен в этом году демон-
стрируют и другие драгоценные метал-
лы: серебро подорожало на 14,6%, до 
$18 за унцию, платина - на 5,3%, до 
$1271 за унцию. В исключительном 
положении остался только палладий, 
цены на который снизились на 4,8%, 
до $764 за унцию. Палладий в боль-
шей степени является промышленным 
металлом (используемым, в частности, 
в автомобилестроении), и динамика 
его цен не коррелирует с остальными 
металлами этой группы. Так, прошлый 
год палладий завершил ростом цены, 
которая сейчас снижается с достигну-
тых уровней.

Резкий рост цен на драгоценные ме-
таллы начался на минувшей неделе в 
четверг, после того как Национальный 
банк Швейцарии снял ограничение по 
курсу швейцарского франка. Ранее он 
удерживал курс франка на уровне не 

Факты подтверждают, что Рос-
сия непосредственно участвует 
в военной операции в восточной 
Украине. Об этом заявила пре-
зидент Литвы Даля Грибаускай-
те журналистам во время форума 
в Давосе, пишет ru.DELFI.lt.

Это открытая территориальная 
агрессия, осуществляемая не 

какими-то террористами-сепарати-
стами, а самой Россией потому, что 
ни сепаратисты, ни какие-то другие 
люди не могут владеть таким ору-
жием.

Его не купить на рынке или на ули-
це, оно очень специфическое, оно 
может поставляться только большим 
государством, – подчеркнула она. – 
Тем более, что есть прямые доказа-
тельства того, что не только оружие, 
но и сама армия (России), ее подраз-
деления задействованы».

По ее словам, представители 
России открыто врут о ситуации в 
Украине.

«Мы на самом деле видим огром-
ную демонстрацию лжи, когда го-
ворят одно, а делают совершенно 
противоположное, когда обвиняют 
одну сторону, а оказывается, что обя-
зательства не выполняет другая (сто-
рона)», – сказала президент Литвы.

Грибаускайте отметила, что обсу-
дила с президентом Украины Петром 
Порошенко ситуацию в Украине и 
подготовку к встрече стран – участ-
ниц «Восточного партнерства» в Лат-
вии в мае.

Как известно, ранее Грибаускайте 
обвинила российский газовый кон-
церн «Газпром» в осуществлении по-
литического давления. 

Об этом заявил глава представи-
тельства США при Организации 
Объединенных Наций Саманта 

Пауэр во время очередного заседа-
ния Совета безопасности ООН в Нью-
Йорке, пишет УНИАН.

Недавно президент Путин предло-
жил президенту Порошенко обсудить 
российский мирный план для того, 
чтобы освободить Россию от обяза-
тельств по Минским соглашениям», 
– сказала Пауэр.

По ее словам, российский план 
предусматривал легитимизацию тер-
риториальных захватов сепаратистов 
с сентября, а также пребывания рос-
сийского персонала и военной техники 
на территории Украины.

«Мы видели такие мирные планы и 
раньше. Это было в Абхазии, Южной 
Осетии и в Приднестровье», – рас-
сказала Пауэр. 

В этой связи посол США добавила, 
что когда президент Порошенко не 
принял предложения Путина, Россия 
пошла на обвинения Украины в том, 
что это является доказательством не-
заинтересованности Украины в дости-
жении мира. 

«Давайте этот «мирный» план Пу-
тина называть своими именами, это 
российский план оккупации Украины», 
– убеждена Пауэр.

Вместе с тем она акцентировала 
внимание на том, что если Россия дей-
ствительно серьезно относится к миру, 
она должна добросовестно выполнять 
Минские соглашения и в соответствии 

Путин предлагал Порошенко 
легитимизацию захватов боевиков
Президент России предлагал Украине в качестве мирного плана «абхазский сценарий»

с ними вывести всю военную технику, 
военный персонал, освободить всех 
заложников, в том числе летчицу На-
дежду Савченко.

Количество военной техники РФ на 
востоке Украины в последнее время 
резко возросло.

Об этом заявил генеральный секре-
тарь НАТО Йенс Столтенберг. По его 
словам, приток тяжелых вооружений 
из России на восток Украины в по-
следнее время увеличился. Об этом 
он сообщил 21 января в Брюсселе, 

передает Deutsche Welle со ссылкой 
на агентство AFP.

По словам Столтенберга, РФ много-
кратно перебрасывала военную техни-
ку через границу и обратно. 

Однако в последнее время «мы ста-
ли свидетелями увеличения количества 
российской техники на востоке Украи-
ны – танков, артиллерии, бронемашин 
и современных систем ПВО», заявил 
генсек НАТО.

При этом глава альянса не уточнил 
информацию о количестве российских 

военных в Донбассе. «Мы не будем 
вдаваться в конкретные цифры и чис-
ла», – отметил Столтенберг. При этом 
он добавил, что «российское военное 
присутствие не содействует мирному 
урегулированию путем переговоров».

Ранее президент Украины Петр По-
рошенко заявил на Всемирном эко-
номическом форуме в Давосе, что на 
территории его страны находятся бо-
лее 9000 российских солдат, а также 
более 500 танков, тяжелых орудий и 
бронетранспортеров. 

www.rus.err.ee

Çîëîòî ïîäðàñòàåò â öåíå

ниже 1,20 CHF/. Кроме того, регуля-
тор снизил учетную ставку с минус 
0,25% годовых - до минус 0,75%. По 
словам аналитиков , решение было 
принято спустя всего несколько дней 
после того, как ЦБ Швейцарии заявил 
о подобном намерении, и стало аб-
солютной неожиданностью. «Мы рас-
цениваем данное событие как еще 
один аргумент в пользу введения на 
следующей неделе мер количествен-
ного смягчения Европейским ЦБ»,- от-
мечают аналитики.

По оценкам экономистов,  22 янва-
ря ЕЦБ может расширить программу 
QE на 600 млрд. В таких условиях 
инвесторы не исключают повышения 
потребительских цен в Европе, за-
щитой от которого традиционно вы-
ступает золото.

По словам аналитиков, повышению 
цен на золото способствуют данные по 
розничной торговле в США. По оценкам 
Минторга США, розничные продажи в 
декабре прошлого года упали на 0,9% 
по сравнению с предыдущим месяцем, 
что стало самой худшей динамикой по-
казателя с января 2014 года. Аналити-
ки, опрошенные агентством Bloomberg, 
ожидали менее существенного сниже-
ния показателя - на 0,1%. «Эти данные 
позволяют усомниться в перспективах 
повышения ставок ФРС в ближайшем 
будущем»,- отмечают аналитики. На-
помним, что именно опасения начала 
ужесточения денежно-кредитной по-
литики в США стали ключевой при-
чиной обвала цен на золото в 2012 
году и дальнейшего снижения его цены 
в 2013-м. 

finances-credits.ru

ОТКРЫТАЯ АГРЕССИЯ 
И ЛОЖЬ

БЕГСТВО ГАСТАРБАЙТЕРОВ 
ПАРАЛИЗУЕТ РОССИЮ

ШТАБЫ НАТО В БАЛТИИ 
И ВОСТОЧНОЙ ЕВРОПЕ

Создание штабов должно улуч-
шить координацию между армиями 
восточноевропейских членов альян-
са и других стран Альянса.

Военный комитет НАТО в четверг 
одобрил учреждение международ-

ных штабов в Литве, Латвии, Эстонии, 
Польше, Румынии и Болгарии. 

Об этом агентству BNS заявил ко-
мандующий Вооруженными силами 
Литвы, генерал-майор Йонас Витаутас 
Жукас, сообщает ru.DELFI.lt.

«Решение положительное. Эти шта-
бы будут учреждаться», – сказал ге-
нерал. По его словам, штаб в Литве, 
который напрямую подчиняется главе 
сил союзников в Европе, предполагают 
основать в Вильнюсе, рядом с Объ-
единенным штабом. 

Половину персонала в нем составят 
литовцы, другую половину – междуна-
родные силы. Штабы в других странах 
также будут созданы в этом году. 
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Рассказ
НЕ ВИДЕВШИ, НЕ ПОВЕРИШЬ

От мороза деревья трещат, а на елке – гнездо, а в гнезде птичка сидит 
и яички греет. Эта храбрая птица – клест.

Все птицы вьют гнезда весной. У клестов свои порядки. Они выводят птенцов, 
когда много еды. Зима, весна, лето – им все равно. Было бы сытно.

Клестовая еда – семена из еловых и сосновых шишек. Шишки висят на дереве 
весь год. Клестам хватит еды и зимой, есть чем прокормить птенцов. В гнезде 
тепло. Клестиха не улетает из гнезда, корм ей приносит самец. Выведутся птен-
чики, и тогда мать сидит в гнезде, греет голых птенцов, да и сама от них греется.

Где много шишек, там много и клестов. Мало шишек – нет и клестов, им 
нечего делать в таком лесу: еды нет. Носы у клестов особенные – крестиком. 
Таким носом очень удобно выковыривать семена из шишек.

Хочешь увидеть клеста – ищи его в еловом лесу. Да не понизу смотри, а гляди 
на верхушки елок. Увидишь – там высоко-высоко, возле шишек, птицы по веткам 
лазают, вниз головой висят – вот они, клесты! А прислушаешься – услышишь: 
«кле-кле-кле». Это клесты перекликаются..

Н.ПЛАВИЛЬЩИКОВ

Лёля БАГДАНОВИЧ 

АЎТАРЫТЭТЫ...
І зімой, і цёплым летам 
Два каты-аўтарытэты 
Шпацыруюць між двароў – 
Спраўна ловяць пацукоў. 
І абодва нібы сажа, 
Ды ніхто пра іх не скажа, 
Што яны прыносяць гора, 
Як той чорны кот каторы. 
Корміць вуліца іх наша: 
Ніна, цётка Клава, Саша, 
І Альберта, і Таццяна, 
Зося, Лена, я таксама. 
А кацяры яшчэ зрання 
За гарод на паляванне 
Паспяшаліся ўдваіх 
На мышэй на палявых. 
Палігон ім даспадобы – 
Бо занадта трэнінг добры. 
Пазаймаюцца й дамоў – 
Зноў ганяюць пацукоў!

ÐÀÇÃÀÄÀÉ-ÊÀ ÍÀØ ÑÊÀÍÂÎÐÄÈÊ
www.zyblik.info

ÐÅÁÓÑ
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Êëàññè÷åñêèé êðîññâîðä 
«Ïîðàñêèíü ìîçãàìè»

ÎÒÂÅÒÛ ÍÀ ÊÐÎÑÑÂÎÐÄ, ÎÒÂÅÒÛ ÍÀ ÊÐÎÑÑÂÎÐÄ, 
ÎÏÓÁËÈÊÎÂÀÍÍÛÉ Â ¹4ÎÏÓÁËÈÊÎÂÀÍÍÛÉ Â ¹4

Ðåøèòå ãîëîâîëîìêó 
«Öâåòíîå ñóäîêó»

Условия головоломки повторяют условия судоку, но с одним ню-
ансом: вам нужно заполнить поле цифрами от 1 до 9 так, чтобы ни 
одна цифра не повторялась ни по горизонтали, ни по вертикали, ни 
внутри цветной группы из девяти клеток (а не квадрата 3х3, как в 
обычных судоку).
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11100
12300
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4

(åâðî)

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Тропическое растение, превращае-
мое мексиканцами в «живые изгороди». 
7. Игрок на «поле любви». 
8. Титул де Ривьера, подарившему свое-
му королю Людовику XVIII «Венеру Ми-
лосскую». 
10. Вторжение Золотой орды. 
11. Автомобиль «французской нацио-
нальности». 
12. Самая ходовая мера веса в юве-
лирном магазине. 
18. Шмотник туриста. 
19. Колба со «свернутой шеей». 
20. Лицевая выразительность. 
21. Перегонщик, благодаря которому 
рожок и стал почтовой эмблемой. 
22. Cвязка или пачка предметов, лежа-
щих один на другом. 
23. Жительница Белокаменной. 
24. Башня с картины «Берег моря но-
чью» русского художника Ивана Айва-
зовского.  

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. ... пыток. 
2. Минерал, из которого делают не 
только ювелирные украшения, но и на-
ждачную бумагу. 
3. Застолье при свечах.
4. Кто превращает в золу все, что шах-
тер выдает на-гора? 
5. Клейкая ...
6. Исторический роман «... на три часа» 
Валентина Пикуля. 
9. Оппонент штрейкбрехера. 
13. Тара для клея.
14. Мозговая ... 
15. Бассейн с «американскими горками». 
16. «Ничто так не расстраивает ваши 
планы как расстроенный ...». 
27. Что очень важно как в отношениях 
между людьми, так и в работе электро-
прибора? 
20. Тарелка для барбоса.
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